

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 23 DE NOVIEMBRE DE 1798.



Moscow 1.º de Setiembre.

Una carta de Bagdad del 19 de Junio contiene que un Príncipe persa, nombrado Mahabec, ya famoso por sus conocimientos y su genio arrojado y emprendedor, disgustado ahora de la religion de Mahoma y de la de su sectario Ali, ha resuelto destruir una y otra, estableciendo en su lugar un culto de mas pura moral y de dogmas mas sencillos, muy semejante al sabinismo, y que en ciertos puntos concuerda con la antigua religion de Zoroastres, legislador de la Bactriana, cuyos principios seguian los magos. En algunas partes de Persia son muy numerosos los güebros, y éstos apoyan la nueva secta, porque tiene mucha relacion con la que ellos profesan; y como esperan que volverán á establecerse sus antiguos Pireos en las montañas que llaman sagradas, porque de ellas saliéron sus antepasados, acuden con ansia á aumentar el número de los prosélitos del supuesto profeta Mahabec, quien da á su religion el nombre de culto de la paz, en contraposicion de la de Mahoma fundada con la espada y sostenida con el derecho de la guerra. Reconoce la existencia de un solo Dios, y la inmortalidad del alma; pero desecha igualmente las pinturas asombrosas del infierno, y las inmodestas y seductivas del paraíso de los mahometanos.

Copenhague 9 de Octubre.

El Chambelan Bill ha dado cuenta á la corte de que el Rey de Marruços Muley Soliman, á quien se presentó como Ministro de S. M. Dinamarquesa, le recibió con señales del mayor aprecio, y se manifestó muy agradecido á los regalos que le entregó en nombre de este Soberano. Hallábase aquel Principe á caballo quando le dió su primera audiencia, en una plaza grande, fuera de las murallas de Fez.

La esquadra rusa recien salida de esta rada ha padecido una

recia tempestad, que maltrató á uno de sus navíos, el qual ha tenido que volver á Elseneur para repararse. El mismo temporal obligo á una fragata francesa á refugiarse á un puerto de Noruega; llevaba tropas de desembarco destinadas segun se cree para Irlanda.

De Stockolmo escriben que ha mandado aquel gobierno reforzar los buques de escolta de los convoyes nacionales que salen del Reyno, á fin de impedir que los ingleses los detengan en su navegación y los lleven á sus puertos, como ya lo han hecho con otros dos convoyes. Los comandantes de las fragatas que los escoltaban serán juzgados en un consejo de guerra, que acaba de formarse en Carlserona, por no haber hecho resistencia á los buques británicos que los embargaron en el mar.

Viena 10 de Octubre.

Se ha publicado en la gazeta de esta corte que el 20 de Setiembre fué el dia que se reuniéron las esquadras rusa y otomana delante del castillo de las Siete-torres, y se hicieron á la vela para el Archipiélago. Contiene la misma gazeta el siguiente artículo: „Sábese por noticias de las inmediaciones de Vidin que las tropas del Gran Señor han tomado por asalto las obras avanzadas de aquella fortaleza, como tambien los reductos exteriores, y el arrabal de la ciudad llamado de los Bohemos. Hubo en esta ocasion muchos muertos y heridos por ámbas partes.”

La causa de haber suspendido su marcha las tropas rusas procedió de no estar los dos gobiernos convenidos sobre el punto de si durante su viage han de campar, ó si se les ha de dar alojamiento.

El Archiduque Carlos llegó el dia 8 al sitio de Laxêmburgo, en donde se hallaban el Emperador y la Emperatriz.

Wesel 10 de Octubre.

Varios cuerpos prusianos que estaban en guarniciones han ido á reforzar la linea de demarcacion por la parte de Arensberg; y los húsares que se hallaban en Emmer y Rees tienen tambien órden de ir á los contornos de aquel pueblo. Trátase de fortificar el castillo de Tellenburgo; y no léjos de Muhlheim se ha formado un campamento, en que ya hay algunas tropas. Una division de caballeria, que estaba destinada y en marcha para dicho campamento, ha recibido órden segun dicen para ir al Alto-Rhin.

Francfort 21 de Octubre.

De algunos dias á esta parte pasan muchas tropas francesas de la derecha á la izquierda del Rhin, y marchan hacia Oppenheim. La guarnicion de Maguncia ha salido de aquella plaza para el mismo destino, y en su lugar han ido á la propia ciudad tropas despachadas del ejército principal frances, cuyo cuartel general se trasladará quanto ántes á dicha plaza.

Las últimas noticias de Viena suponen que los turcos han tomado á Vidin, quedando prisionero Baswan-Oglow; pero las cartas de Semlin del 29 de Setiembre no contienen tal especie, y solamente dicen que el ejército de Baswan ha disminuido mucho, por haber desertado sus tropas desde que se supieron las resultas del combate naval del Nilo.

Lóndres 11 de Octubre.

Ha recibido el Almirantazgo pliegos del Almirante Bridport, que el dia 3 se hallaba á 15 leguas O de Ouessant con 9 navios de línea, de los quales destacó 4 en busca de la esquadrilla de Brest, á la que persiguen otras varias divisiones británicas.

Ha concedido el Rey la dignidad de Baron de la Gran Bretaña á Mr. Horacio Nelson, Contra-Almirante de la esquadra azul, y á sus descendientes varones, baxo el título de Baron de Nelson del Nilo, y de Burnhan-Thorp en el Condado de Norfolk, que es su patria.

Dicese que al padre de este Almirante (que es ministro de la religion protestante en dicho Condado) se le conferirá el obispado de Meath, en Irlanda, que vale 1700 libras esterlinas.

Ayer hubo una junta extraordinaria del Ayuntamiento de Lóndres, á la que asistieron el Lord Mayre, los Aldermanes, Sherifes &c. Presentó el Mayre ó Corregidor una espada que le envió Mr. Nelson con la siguiente carta, que se leyó en público: „*A bordo del Vanguardia, en la embocadura del Nilo, 8 de Agosto.* Milord; teniendo la honra de ser uno de los hombres libres (freeman) de la ciudad de Lóndres, me tomo la libertad de enviar á V. S. la espada del Contra-Almirante Mr. Blanquet-du-Caylá, que sobrevivió al combate del Nilo. Suplico á la ciudad de Lóndres se digne aceptar este presente como un testimonio del imperio que la Inglaterra conserva en todos los mares; é interpongo todo vuestro crédito para que me conceda este favor.” — Despues de los generales aplausos dados al Almirante se trató de colocar dignamente su regalo; y en se-
gui-

guida de varias proposiciones; dixo un vocal: „La victoria alcanzada contra la esquadra francesa debe producir las consecuencias mas importantes: y así conviene perpetuar su memoria en un monumento indestructible. Las armas de la ciudad contienen ya un puñal: añádase esta espada. Tambien podria erigirse en este recinto una estatua al Almirante, y ceñirle la misma espada que ha ganado.” Se formó una junta de Aldermanes para examinar esta proposicion.

Dícese que la Puerta otomana ha pedido á este ministerio un oficial de marina para mandar su esquadra, y que se ha dado el encargo á Mr. Sidney Smith. Lo cierto es que el 30 de Setiembre salió de aquí este oficial para un destino secreto, habiendo recibido ántes instrucciones del Almirantazgo.

Se ha publicado de oficio que el General Trench derrotó el 23 de Setiembre á los insurgentes de Killala y Ballina: les mató mas de 600 hombres, y los demas se entregaron á discrecion: los principales de ellos fueron desde luego ahorcados. Al dia siguiente se dispersó otro cuerpo de insurgentes que se habian reunido en Laken, y á quienes los ingleses mataron de 50 á 60 hombres. En el Condado de Wicklow consiguió Holt algunas ventajas; pero marchó contra él Mr. Lake y lo derrotó. Entre los prisioneros se encontraron 14 desertores, que fueron inmediatamente ahorcados.—Aun quando sean enteramente ciertas estas noticias no se consideran como decisivas, pues se sabe que despues de ellas ha tenido que ir á Corke el General Lake para tomar el mando de aquella ciudad, y atender á su seguridad y sosiego. El Coronel Crawford, que le reemplaza en el ejército, no cree que sus tropas sean en número suficiente para acabar de sujetar á los rebeldes en un pais tan escabroso, y ha ido á Dublin á proponer un nuevo plan para reducirlos. Dícese además que en Inglaterra se han de embarcar todavía otros cuerpos de voluntarios para Irlanda, á fin de aumentar hasta 26000 hombres el número de nuestras tropas en dicho Reyno.

Lucerna 15 de Octubre.

Han empezado los Consejos á celebrar en esta ciudad sus sesiones, cuya abertura se hizo con mucho aparato. El Directorio hizo tambien con gran solemnidad su entrada, acompañándole los Ministros.

Una carta de Zurich expresa que todas las tropas francesas que hay actualmente en Suiza tienen orden de pasar al instan-

te á Italia, y que las réemplazarán en este pais 14 medias brigadas del exercito de Maguncia, y otras de lo interior de Francia.

El General Schauenbourg se ocupa en reconocer los varios puestos militares franceses que hay en las fronteras occidentales y otros puntos, y que tienen cercado el pais de los grisones, cuya suerte no tardará en decidirse.

Basilea 16 de Octubre.

El Directorio helvético ha enviado al Cuerpo legislativo un mensaje celebrando que haya vuelto á continuar sus tareas, sobre todo en circunstancias en que al parecer se aleja la paz que se creia inmediata entre algunas grandes potencias, y entre las cuales se halla comprometida la Helvecia, sin poseer medios de defensa. Añade que por todas partes nos circundan conspiradores y gente de dañada intencion, que fomentan discordias y desórdenes. Al fin del mensaje comunica á los Consejos que se ha cangeado el tratado de alianza con Francia, mediante lo qual la existencia política de los suizos adquiere la mayor solidez y garantía.

Varios cuerpos de tropas francesas, que hace unos dias pasaron el Rhin por Kell para exercitarse en las evoluciones militares, han vuelto á atravesar el mismo rio tomando el camino de Basilea, sin duda para penetrar por la Suiza y acercarse á las fronteras de los grisones, por las cuales se supone que en caso de guerra pasarán los franceses para entrar en el Tirol. Los puestos avanzados, que se habian establecido delante de Kell, se han retirado tambien; pero quedan unos 800 hombres empleados en las obras de aquella fortaleza.

Tolon 18 de Octubre.

Las vigías de la costa señalaron estos dias 11 navíos de guerra y 2 fragatas enemigas: al principio se creyó que fuese la escuadra rusa; pero luego se dixo que eran ingleses.

El convoy que salió de este puerto para Córcega ha llegado felizmente á su destino, y así queda aquella isla bien provista de víveres y de gente, y segura contra las tentativas de nuestros enemigos. Se han tomado tambien disposiciones muy acertadas para abastecer á Malta.

Se ha recibido la confirmacion de que el Capitan Joille, comandante del navío el Generoso, al retirarse de Alexandria encontró al navío ingles el Leandro de 58 cañones, del que se

apoderó el 18 de Agosto al cabo de un combate de 4 horas, dado á la altura de Candia, y en el qual perdimos 30 hombres. El dia 1.º de Setiembre entró con su presa en Corfú.

Brest 20 de Octubre.

Una fragata británica, nombrada el Jason, acaba de encallar en las costas cerca de este puerto; la mandaba el Capitan Sterling, y monta 38 cañones, algunos de calibre de 18. Tocó primeramente en un peñasco llamado *Basse-vielle*, á corta distancia de Taulengent. Cortó su arboladura, arrojó al mar su artillería, y aligerada de este modo pudo venir á varar en un arenal inmediato al cabo de Cabra. Toda la tripulación se salvó y está prisionera. Se espera poner á nado el buque.

Paris 30 de Octubre.

Ademas de las cartas de Buonaparte se han publicado otras 3 del General Berthier, jefe del estado mayor del ejército, dirigidas al Ministro de la Guerra, á quien comunica los mismos sucesos, aunque con mayor extension. En la última dice que Buonaparte habia vuelto el 14 de Agosto al Cayro, y que el 20 salia la division del General Desaix á perseguir al Bey Amurátes y las reliquias de su ejército en el Egipto superior. Añade que todo el Egipto se ha sometido á nuestras armas, que los Generales franceses mandan en las provincias, y que quedaba arreglado el gobierno civil en aquel pais.

El correo que traxo estas cartas tardó 60 dias en llegar á Paris. Embarcóse en Roseta; la embarcacion en que venia pasó por el Archipiélago acercándose á Rhódas, entró en el golfo de Venecia, y fondeó en Ancona. Refiere este correo que Buonaparte habia despachado ya otros dos: el primero fué cogido por el Almirante Nelson, quien escribió á nuestro General que daria la debida direccion á las cartas que los individuos de su ejército escribian á sus familias; pero que reservaba las que iban para el gobierno. El segundo correo pereció sin duda, pues no hay noticia alguna de su paradero.

De Brest escriben con fecha del 22 lo siguiente: „Ayer regresó á este puerto la fragata denominada la Romana, del mando del Capitan Bergevin, perteneciente á la division del ciud. Bompart, que salió de aquí para Irlanda. Despues de luchar 20 dias con vientos contrarios, llegó á las costas de Irlanda, y en todas encontró á los enemigos prevenidos en las playas. Entró al fin el dia 18 en la bahia de Killala, en donde la sorpre-

prehendiéron y atacáron 6 navíos de línea ingleses. Duró el combate desde las 6 de la mañana hasta las 5 de la tarde. El navío nombrado el *Hoche* se defendió mucho tiempo, y con singular valor resistió á 3 navíos y una fragata; pero al cabo tuvo que rendirse á tan superiores fuerzas. Las fragatas *Emboscada*, *Belona* y *Coquille* fuéron apresadas; la *Loira* se ha librado: la *Resolucion* no pudo tomar parte en el combate por lo mucho que habia padecido en una tempestad. Háblase tambien de otra fragata echada á pique. Los demas buques habrán sin duda entrado en otros puertos de Francia. A este ha llegado tambien la goleta la *Corza*.— Treinta mil hombres de caballería inglesa esperaban en tierra á las tropas francesas de desembarco.”

Segun gazetas inglesas una parte del último convoy despachado de Inglaterra para las Indias occidentales ha sido apresada por buques franceses.

Verona 9 de Octubre.

Está llena de tropas esta ciudad, y se asegura que en la ribera del Adige se cuentan mas de 3000 hombres, repartidos de tal modo que en pocas horas pueden reunirse y empezar las hostilidades. A Padua han llegado 3000 acémilas para la conduccion de bagages; y en Udina se espera un cuerpo considerable de húngaros. Todo indica la próxima abertura de la campaña; y si es cierto que el ejército ruso que ha entrado en Galizia sigue marchando al Danubio, puede mirarse como seguro que la corte de Viena ó sus aliados han resuelto renovar la guerra del continente.

Nápoles 7 de Octubre.

Ha llegado á Manfredonia el General Mack, que viene á mandar las tropas sicilianas, y se espera hoy mismo en esta capital.

Hállanse actualmente en este puerto 7 navíos de línea de la esquadra de Mr. Nelson: se han carenado y reparado completamente, y se han provisto de quanto necesitaban. No tardarán en hacerse á la vela; y aseguran que dicha esquadra se reforzará con muchos buques de guerra despachados de la Gran Bretaña.

El nuevo Enviado de Francia, *Lacombe-Saint-Michel*, ha llegado aquí, y el dia 3 fué presentado al Rey, á quien hizo el discurso de estilo.

Liorna 12 de Octubre.

Un corsario ingles , nombrado el Tártaro , entró el dia 9 en este puerto con 6 embarcaciones apresadas , las 5 genovesas y la otra siciliana. Esta última consiguió al instante su libertad, como perteneciente á una potencia amiga de los ingleses ; y las otras se llevaron á Porto-longon : de suerte que puede decirse que han empezado ya las hostilidades de los ingleses contra Génova.

Los Capitanes de algunos barcos griegos recién entrados aquí declaran que una esquadra rusa se halla entre las islas de Idra y Miconi. Tambien se ha sabido por una embarcacion imperial procedente de Smirna , que se hablaba mucho allí de una batalla dada por los turcos al ejército de Buonaparte con ventaja de los primeros.

Granada 7 de Noviembre.

En obsequio de los augustos nombres de S. M. y del Serenísimo Sr. Infante D. Carlos María , Hermano mayor de esta Real maestranza , executó este cuerpo el 4 del corriente un lucido manejo de caballos , siguiéndose lances de cintas y cabezas , concluyendo con parejas á los Reales retratos , que á la frente del circo construido para el efecto , estaban colocados baxo un magnífico dosel , y custodiados por algunos caballeros individuos á caballo con espada en mano , y por la compañía de granaderos del regimiento provincial de esta ciudad con las músicas de ámbos cuerpos. Retirada la maestranza concurrió de noche á casa del Teniente de S. A. D. Antonio Diez de Ribera , donde estaba convidada la nobleza de ámbos sexos , Ministros , xefes , oficialidad , y cuerpos distinguidos , á quienes se sirvió un espléndido refresco , al que siguió bayle.

Madrid 23 de Noviembre.

La reciente enfermedad de viruelas que ha padecido S. A. Real la Sra. Infanta Doña María Luisa , y de la que S. A. felizmente ha convalecido ya , habiendo llamado la piadosa atencion de los Reyes Ntros. Sres. á considerar los funestos progresos de un mal que tanto aflige á la humanidad , y tan tristes memorias ha dexado en su amada Real familia , movió desde luego sus paternales ánimos , no ménos ocupados de asegurar la tranquilidad de sus vasallos que de salvar las vidas preciosas de sus augustos hijos , á adoptar para con el Príncipe Ntro. Sr. y los Serenísimos Sres. Infantes D. Carlos y D. Francisco el medio

mas

mas probable de disminuir los riesgos de una calamidad que casi se ha hecho inevitable. Y no ofreciéndose otro que el de la inoculacion, acreditada por la experiencia, y generalmente admitida en todas las naciones cultas, oido el dictamen de su primer Médico de Cámara D. Francisco Martinez Sobral, se resolvieron SS. MM. á consentir se hiciese la inoculacion de las viruelas á los tres referidos Principes, sus amados hijos, confiando esta delicada operacion á la notoria inteligencia y práctica de D. Antonio Gimbernat y D. Ignacio la Cava, Cirujanos de Cámara de S. M., baxo la direccion y asistencia de dicho sabio profesor Sobral, y fiando el éxito en la bondad de la Providencia. Ha premiado el cielo las piadosas y paternales intenciones de los Reyes, salvando del peligro al Príncipe Ntro. Sr. y á los Serenísimos Sres. Infantes sus hermanos, que con la mas tierna satisfaccion de sus augustos padres, nuestros amados Soberanos, de toda la Real familia, y para júbilo de toda la monarquía se hallan ya en la mas perfecta convalecencia. Para celebrarla mandaron SS. MM. se vistiese la corte de gala el 20 del corriente, y que en su Real capilla se cantase el *Te Deum* en accion de gracias al Todopoderoso por tan grande beneficio. Pero como las mayores satisfacciones no son completas para SS. MM. si no trascienden en beneficio de sus amados vasallos, para que puedan estos participar de la que resulta á sus paternales corazones por el feliz éxito de esta operacion, han resuelto que se ponga en práctica en los hospitales, casas de expósitos, misericordia y demas que inmediatamente dependen de su Real munificencia; mas no siendo el ánimo de SS. MM. obligar á todos sus vasallos á seguir este método, desean por otra parte vivamente que aprovechándose del exemplo, que con tanta felicidad acaban de dar en su propia Real familia, se adopte generalmente, y puedan disminuirse los desastres que tan comunmente causa esta calamidad en sus dominios.

El Rey se ha dignado conferir compañía de granaderos en el regimiento de infantería de Murcia al Teniente Coronel Don Manuel Franco, Capitan del propio cuerpo; y de fusileros en el de infantería de Saboya al Capitan D. Joseph Joachín Rodriguez, primer Teniente de granaderos del mismo regimiento.

S. M. se ha servido nombrar para la plaza de Fiscal del Crimen en la Real Audiencia de Guadalaxara, en América, á D. Juan Ignacio Fernandez Munilla, Abogado del colegio de la de México.

En

En observancia de lo mandado por S. M. en su Real decreto y cédula de 2 y 13 de Agosto de 1795, y Real orden de 14 de Marzo de este año, se admitirán desde 1.º de Diciembre próximo en la Tesorería mayor y en las de ejército las acciones del Real empréstito de 240 millones de reales para su renovacion y pago de réditos. Al mismo tiempo se recogerán y cancelarán las 20.ª comprendidas desde el número 4001 al 60.ª, ámbos inclusive, satisfaciendo sus capitales á los respectivos dueños en la propia especie de vales, ó dinero efectivo en que los entregaron; y para que esta operacion pueda practicarse con la conveniente independenciam, y mas fácil despacho de las partes, se deberán presentar estas acciones, que han de extinguirse, con carpetas separadas, sin mezclarlas en las partidas de las que se entreguen para la renovacion.

En el aviso que se insertó en la Gazeta de 14 de Setiembre último se cometió la material equivocacion de haber expresado que los 5415 vales Reales de á 150 pesos de la creacion de 15 de Marzo que S. M. resolvió extinguir por permuta, eran los señalados desde el número 373,086 al 378,500, en lugar de los comprendidos desde el 358,086 hasta el 363,500, ámbos inclusive, que son los que realmente deben amortizarse. Se anuncia al público, á fin de que los tenedores de estos vales puedan llevarlos espontáneamente á la Real caja de Amortizacion, donde se les trocarán por otros vales de la misma creacion, ó bien por los de igual valor y otras creaciones, con la diferencia en efectivo, segun se ofreció en dicho aviso.

Sin embargo de los vivos deseos que animan al Rey y á su Tesorería mayor de corresponder á la confianza con que el público se ha interesado en el préstamo de 400 millones de rs. abierto por Real decreto y cédula de 15 y 17 de Octubre próximo pasado; no habiendo habido tiempo para grabar las láminas necesarias, ni podido la Real calcografía, no obstante su constante trabajo, dar en cada dia mas de 2500 acciones, que es preciso sellar, rubricar, numerar y comprobar con escrupulosa exactitud á fin de precaver toda equivocacion, y dificultar el fraude ó falsificacion: ha sido por consiguiente imposible empezar á entregarlas con la prontitud que se ha anhelado. Pero estando ya corrientes las 20.ª comprendidas desde el número 1 al 20.ª, se avisa al público que desde el lunes 26 del presente mes de 3 á 5 de la tarde se irán dando á los respectivos prestamistas las

referidas 200 primeras acciones en el despacho de los Reales empréstitos: y sucesivamente se le noticiará las que se vayan habilitando, y dias en que se entregarán.

El 9 de Octubre remitió D. Martin de Ujueta, del comercio de Cádiz, una accion de 100 rs. del Real empréstito de 240 millones, núm. 6236, despachada á su favor en 1.º de Noviembre de 1795, con su endoso á D. Ramon Gregorio de Urrutia, de Barcelona: y no habiéndola recibido este, el que la tuviere la remitirá en Cádiz al mismo Ujueta, ó en Barcelona á dicho Urrutia.

En virtud de providencia del Sr. D. Juan Antonio Santa María, caballero de la Real orden española de Carlos III, del Consejo de S. M., Teniente Corregidor de esta villa, se venden tres casas, juntas ó separadas; una en las calles de Sta. María del Arco y del Colmillo, señalada con los núm. 7, 8 y 9, manzana 312, tasada en 418,382 rs., que produce al año 12,964 rs.: otra en dicha calle del Colmillo, números 23, 24 y 25 de la propia manzana, regulada en 338,098 rs., y renta 16,620 rs; y la tercera en esta misma calle, núm. 14, manzana 303, valuada en 188,693 rs. y 17 mrs., que produce 7332, y á la que se ha hecho postura en 1300 rs.: y seis efectos contra los Propios y arbitrios de esta villa, importantes sus capitales 191,500 rs., con réditos de 3 por 100. Quien quisiere hacer postura y mejora acuda á la Escribanía del número de D. Casimiro Antonio Gomez, donde se admitirán en el término de 30 dias; y á la casa chica, á que se ha hecho postura, en el de 15 dias.

Se abre subscripcion á la obra intitulada Hispanismos corregidos, ó modos de hablar con propiedad la lengua francesa por D. Mateo Roques de Preignac, presbítero. Esta obra puede mirarse como un suplemento á las gramáticas francesas que han salido á luz, y su principal objeto es enmendar las malas locuciones que usan los principiantes quando hablan frances, segun el uso y genio particular de la lengua castellana, no atendiendo bastante al carácter propio y nativa índole de la francesa; y para hacer esta obra mas útil y grata á los españoles, ha puesto el autor las reglas en exemplos, escogiendo las frases mas usuales, y corrigiendo algunos yerros gramaticales que se encuentran en las artes de Galmaces y Chantreau, en el Diccionario de Sobrino &c. Se subscribe á 11 rs. cada exemplar en rústica, y 15 en pasta, en la imprenta de Cruzado, calle del Prado, y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá; en Salamanca en la de Reyes, en Valladolid en la de la viuda é hijos de Santander, en Pamplona en la de Longas, en Zaragoza en la de Morge, en Toledo en la de Hernández, y en Granada en la de Colon.

Los subscriptores al Compendio cronológico de la Historia de España por D. Joseph Ortiz, de la Real Biblioteca de S. M., acudirán á la librería de Frances á recoger el tomo 5.º, y adelantar el importe del 6.º, segun se les previene en el prólogo del presente.

Los subscriptores á la novela intitulada: Historia del caballero Carlos

los Grandison, escrita por el célebre inglés Richardson, y traducida por E. T. D. T. acudirán á recoger los tomos 5.º y 6.º, con que concluye la obra, á la librería de la viuda de Fernandez, frente á S. Felipe el Real, donde se halla de venta por 60 rs. á la rústica, y 72 en pasta. El traductor, que durante la impresion de esta obra no ha querido preocupar al público con ningun elogio de ella, omite tambien hacerlo aun despues de impresa, y dexa á los lectores el formar juicio sobre su mérito.

Tomo 5.º del Sistema ó curso completo de Cirugia por el célebre Benjamin Bell &c., con 99 láminas, traducido del inglés por D. Santiago García &c. Contiene este tomo 3 láminas, y 30 el sexto y último, que se publicará ántes de Navidad. Si para entónces llegase el suplemento que tiene ofrecido el autor, se anunciará primero que su tratado de enfermedades venéreas, con las notas necesarias, y que hasta la publicacion de este serian superfluas por razones bien obvias. Se hallará con los tomos anteriores á 22 rs. en rústica, 23 en pergamino y 26 en pasta en la librería de Campo, calle de Alcalá, frente al Buen-Suceso, y en la de Escribano, calle de las Carretas.

Historia crítica de España y de la cultura Española por D. Juan Francisco Masdeu: tomo 18. Se hallará con los anteriores en la librería de Sancha, calle del Lobo, y en la de su hermana calle de la Cruz.

Miscelanea instructiva, ó Anales de literatura &c.: núm. 21, con que se completa el tomo 7.º Contiene: observaciones sobre el origen y generacion de las riquezas: diálogo en que se manifiestan los perjuicios de la postura ó tasa de comestibles, y de los abastos por el público, con la confesion ingenua de un Regidor que reconoce lo disparatado de sus fillos tasatorios, y que el precio de las cosas consiste en el que les da la escasez ó abundancia: la Noche, poesía de D. Juan Escoiquiz, Maestro del Príncipe nuestro Señor: sesiones del liceo de artes de Paris: ventajas de la inoculacion, y medios de extenderla: diario de medicina en Lipsia: noticia de un puerco monstruoso, y de una sobresaliente casta de ganado lanar en Inglaterra: plata y oro acuñados en México en el año de 97: sociedad de Guatemala: viage de la Perouse al rededor del mundo: sociedad inglesa destinada á socorrer literatos indigentes: descripcion geográfico-histórica de la Guayana francesa: libros extrangeros. Se hallará á 4 rs. con los demas números en la librería de Alonso.

Exâmen de las aguas medicinales de Andalucía &c. por D. Juan de Dios Ayuda, Subinspector de las aguas minerales de España &c: tomo 3.º Contiene los baños de Jaen, Almería, Alhama, Hardales, Casares, Manilba y Fuente de Piedra. Los muchos casos desgraciados que ha visto el autor en los baños de Graena y otros le han demostrado la necesidad de una obra que determine la virtud de cada fuente, y empeñado en escribir la presente, que es fruto de los viages y trabajos necesarios para asegurarse personalmente de la verdad; por lo que si no se usan las de Andalucía segun corresponde, será culpa de los profesores y de los enfermos. Véndese en el despacho de la imprenta Real, y los anteriores en casa de Barco.